

Libros Chilenos

Por
Fidel Araneda Bravo

O'HIGGINS, FORJADOR DE UNA TRADICIÓN DEMOCRÁTICA.

Julio Heise

Estábamos acostumbrados a ver a Bernardo O'Higgins de casaca y charreteras entorchadas; ahora en la obra del historiador y jurista Julio Heise, lo tenemos de levita, corbata y chaleco de fantasía, con un libro en la mano y como "forjador de una tradición" civil y democrática.

En general, los biógrafos de O'Higgins, salvo Eugenio Orrego Viéu en EL ESPIRITU CONSTITUCIONAL DE LA ADMINISTRACIÓN O'HIGGINS, dan mayor importancia a la vida militar del prócer, en desmedro de su actuación como político y gobernante; para rectificar esta tendencia, tan común en los autores que han escrito sobre O'Higgins, Julio Heise, con su doble autoridad de historiador y catedrático de Derecho Constitucional, estudia al hombre como político y gobernante, creador de la democracia en su patria.

El biógrafo se ha documentado, prolídicamente, en toda obra, revista y documento relacionados con la actuación de O'Higgins en la vida política y en la dirección suprema del Estado; nadie podrá discutir la absoluta imparcialidad del historiador. La obra de Heise no tiene otro objetivo que probar, contra la opinión de algunos, que O'Higgins no fue jamás dictador, sino, al contrario, desde los comienzos de su vida pública amó la libertad y la democracia y que logró su cometido porque, después de la lectura del libro, todo persona sin prejuicios, queda convencida del espíritu democrático que inspiró la labor política y gubernamental de O'Higgins.

Cuando en el primer Congreso

Nacional, "la mayoría moderada propuso una elección indirecta que debía realizar el propio Congreso. O'Higgins, en representación del grupo exaltado, defendió el procedimiento más democrático de una elección directa, practicada por todos los ciudadanos del país". El visionario, diputado por Los Ángeles, en éste como en otros puestos, sufrió numerosas derrotas; triunfaban los moderados, los que no concebían la separación definitiva de la monarquía española. Don Bernardo O'Higgins, con los sacerdotes Vicente y Joaquín Larrain y Salas, Camilo Henríquez y el general José Miguel Carrera, son de los primeros chilenos que se propusieron dar a la patria una independencia absoluta.

Una vez en el poder, el vencedor de Chacabuco organizó autoritariamente la República, y el autor discute nada menos que a Miguel Luis Amunátegui Aldunate. Este historiador, en su obra LA DICTADURA DE O'HIGGINS, escrita en 1833, dice: "El argumento principal de este libro es la historia de las tentativas que hizo, sin fruto, el Capitán General, don Bernardo O'Higgins, para establecer en Chile la dictadura". Heise afirma que Amunátegui—convencido de que no existió tal dictadura—pretendió rectificar el título. En la advertencia a una segunda edición, Amunátegui exterioriza esta convicción con las siguientes palabras: "El argumento principal de este libro es la historia de las tentativas que hizo, sin efecto, el Capitán General D. Bernardo O'HIGGINS, para establecer en Chile la dictadura". Si se lee bien, ésta es la misma advertencia de la primera edición y, por lo tanto, no es que Amunátegui estuviese convencido de que no existió tal dictadura y entonces pretendiera rectificar el título, sino, simplemente, lo que quiso decir el historiador liberal es que O'Higgins no



fue capaz de establecer en Chile "la dictadura de un modo algo duradero", como lo expresa, en la página 26, de la Introducción a LA DICTADURA DE O'HIGGINS. Y en la siguiente agrega: "Pues bien, O'Higgins dio indicios de aspirar a la dictadura y experimentó la caída más miserable de que haya ejemplo en nuestra historia" (Pág. 21).

La verdad es que LA DICTADURA DE O'HIGGINS la escribió Amunátegui a los 23 ó 24 años y la publicó a los 25, a una edad en que las pasiones del liberal, enemigo del orden, de la autoridad y de España, no le permitían ver en Bernardo O'Higgins sino un dictador.

Heise, con gran cordura, después de estudiar bien a O'Higgins, concluye que "ni jurídica, ni sociológicamente se puede calificar el Gobierno de O'Higgins como una dictadura. En este sentido tampoco realizó tentativa alguna. Su comportamiento y sus reacciones políticas, todos y cada uno de los actos de su vida pública, desmienten esta afirmación".

La objetividad de Heise es notoria y se advierte especialmente en la forma tan equinme, cómo estudia las dificultades entre O'Higgins y su émulo José Miguel Carrera, a quien da toda su importancia como prócer de la Independencia de Chile.

Libros chilenos [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Libros chilenos [artículo] Fidel Araneda Bravo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)